櫻守の会

平成30年12月1日 (通巻235号) 発行: 櫻守の会代表 土井喜夫 〒665-0001 宝塚市長寿ガ丘17-45

 ${\rm Tel}0797\text{--}86\text{--}6020$

会員数 120名 (11月25日現在)

HP: http://www.sakuramori.net

2018年12月

三好 敏道

長くお世話になった櫻守の会を12月末で退会させていただくことになりました。

実は、1 月に大分県別府市亀川四の湯町へ移住することにしました。今現在は現役で勤めております。来春3 月末でめでたく任期満了の予定でした。しかし、幸か不幸か、前記住所に企業の社長が別荘代わりに使用していた1,300 坪ほどの跡地を安く手に入れることができました。森つき、温泉付きの土地です。しかし、安かろう悪かろうと言われますが、13 年間ほど放置されていましたので、建物、水栓、下水管すべて手を入れる必要があります。まして、山林は密林状態です。とてもじゃないが、夏場には入り込めません。冬の間に何とか入り込んで把握しなければなりません。また、隣の畑の作業小屋の屋根の上には、アカマツの大木の枝がおれ、垂れ下がっている状況です。すぐにでも手を付けなければなりません。そこで、定年退職まで3か月を待てずに、12 月末に退職し、1 月中旬に移住することにしました。

いつ頃入会させていただいたのかも忘れておりましたが、2007年だったそうです。10年以上にもなりました。当時、大阪自然環境保全協会主催の里山ボランティア入門講座を受講していた時に、書記をされていた伊藤益義さんに勧められて、卒業後加入させていただきました。只、現役で勤めておりましたので、参加できるのが土日祝日のみで、櫻の園と武庫山の活動しか参加したことがありません。それも、他のスケジュールと重なったりして、時々しか活動できませんでした。芋煮会にも参加したかったですが、とうとう叶いませんでした。

森の作り方、伐採の仕方、道づくり、階段づくり、様々なことを学ばせていただきました。直近では、刈り払機の使用方法もマンツーマンで指導いただき、感謝しています。

櫻守の会の皆さんは技術や経験を積まれていることに加え、人柄の良い方ばかりでしたので、気楽

に楽しくすごすことができました。櫻守の会で学んだことを今度 は自分の森の遊び場作りに活かせればと思っております。皆さん もいつまでもお元気で活動を続けられることと、若い会員と女性 が加入されることを願っております。 機会があれば、是非お立 ち寄りください。森の案内と温泉の案内はいつでも行います。 本 当にありがとうございました。

☆会報の序文を運営委員間にて執筆していましたが、より開かれ た会報を目指して12月号から運営委員以外の方にも執筆いただ くことにしました。ご協力ください。(事務局)



山手台のツワブキ

*****	目次	******

表紙 P1 序文

活動報告 P2~P6 桜の園、ゆずり葉の森、青葉台、山手台、武庫山の森

イベント報告 P6~P8 芋煮会報告、環境学習報告(美座小学校)

お知らせ・案内 P8~P9 運営委員会、たからづか市民環境フォーラム 2018、自然観察会、

武庫川エコハイク、会員消息、会員紹介

活動予定 P10 活動予定 (12月—1月)

< 活 動 報 告 >

桜の園(亦楽山荘) 加賀野 久生

10月28日(日) 晴れ 参加者24名

秋晴れの絶好の活動日和で一般ハイカーも多数来園される中、観光シーズンに向けて魅力アップの 取り組みとして、掲示板や"なぞなぞ樹名板"の取付け等を行いました。

	作業区分	作業場所	作業内容	人数	リーダー
		F未区力 F未物力 F未作		/\gx	/ /
桜育成 桜の尾根		桜の尾根	桜周辺の除伐と作業道補修	6名	加賀野
	伐 採	桜坂、赤松展望所	前回伐採品処理等、枯れ松等伐採	6名	濱野
	園路整備	木洩れ日の丘周辺	なぞなぞ樹名板取付	2名	近藤茂
	広場整備	林間広場	掲示板設置、広場の整備	4名	酒井
	広場整備	親水広場	通路等の整備など	6名	竹島

・ 桜育成 (桜の尾根)

桜の尾根入口部で、2014年以前に植樹された桜および実生桜の周辺のアラカシや松などの除伐を行いました。その結果これまで作業路(横手道)からは視認出来なかった植樹桜などが見えるようになり、色付き始めた紅葉を楽しむことが出来ました。(加賀野)



桜の尾根・ 除 伐後ヤマザクラ の黄葉が一望に

· 伐採 (桜坂、赤松展望所)

まず、桜坂で前回雨天中断した続きとして、伐採した大きなコナラの胴切りと整理、園路の補修などを行った。次に赤松展望所横に移動し一部園路の整備をする。昼食後並んだ枯れ松3本を伐採整理する。また赤松展望所の谷の中にあった枯れ松をチェーンソーで伐採したが、20m位ある大木で周りの木に掛かり木となった。処理するには時間が足らないと判断し、次回チルホールで処理する予定とした。帰路どんぐりの道ともみじの道で、以前の未処理だった樹木の整理、伐採を行いました。いろんな仕事をして頂き大変お疲れ様でした。(濱野)



桜坂・前回の伐採作業で 傷めた園路の補修

大峰道の東屋から林間広場までの間に、表のヒントを読んで木の名前を当てる「なぞなぞ樹名板」を10枚取付けました。取付け直後に樹名当てに挑戦した親子連れより「大変面白かった」との感想があったと聞き、うれしく思いました。12時に取付け終了し、午後は他班に合流しました。 (近藤茂)



大峰道に 10 枚の "なぞなぞ樹名 板"取付

• 広場整備 (林間広場)

参加メンバーの協力を得て"でえくさんず"に製作して貰った環境学習用の資料等を掲示するための木製掲示板の部材を廃線敷入口 → 親水広場 → 林間広場まで運搬しました。到着して一息入れた後、掲示板の位置を決めてプラ杭打ちの準備。その間に分解したパーツを組み立てて掲示板とし、プラ杭を打ち込み掲示板を立て、掲示板の支柱とプラ杭を銅番線でしっかり固定しました。午後からは、環境学習に備えて、林間広場周辺の整備を行いました。 (酒井)



林間広場 環境学習用掲示板取付

・広場整備 (親水広場)

11月8日の芋煮会に備えて、現場となる河川敷に通じる道の周辺にのびている笹を切り、道を広

11月6日(火) 晴れ 参加者23名

連日の好天に恵まれ、元気一杯で作業が捗りました。

作業区分	作業場所	作業内容	人数	リーダー
桜育成	桜の尾根	桜周辺の除伐	8名	加賀野
伐採	赤松展望所	前回伐採品の処理、枯れ松等の伐採	5名	濱野
園路整備	大峰道	階段、路肩の補修、低木伐採等	5名	上田
広場整備	親水広場	階段整備・清掃	5名	山下

・桜育成 (桜の尾根)

桜の日当たりを遮っている① コナラとタカノツメの枝を高枝伐りで、またネジキの中木を大ノコギリ等で伐採しました。併せて尾根の上~中段で植樹および実生の桜の周辺に繁茂している松や栗、アラカシ、ウルシなどを伐採しました。その結果ベンチ付近からの眺めがかなり改善されました。 桜の尾根での作業は今回で一区切りとします。お疲れ様でした。 (加賀野)

•伐採(赤松展望所)

前回伐採後掛かり木になった大きな枯れ松の処理を実施。チルホールで引きながら、チェンソーで 胴切りをして引き摺り倒した。立派な松であり、大きな枝も多く大汗をかき午前中をその処理に費や しました。午後からは赤松植樹地のエドヒガンの周りを除伐しました。また赤松植樹地内で、横向い た松、枯れコナラと傾いたソヨゴも伐採しました。赤松植樹地内のエドヒガン周りの除伐は、まだ続 ける必要があると思われます。 (濱野)

• 園路整備 (大峰道)

11 月の環境学習のルートとなる東屋〜林間広場間の大峰道で階段 8 箇所、路肩 7 箇所の修復を行いました。午後は丸太切り体験用の材料にするソヨゴの丸材 10 本と直径 10 cmのヒノキの丸太を調達。ヒノキは 3 cmの厚さに切り年輪サンプルとして利用する。その後林間広場上側のヤッホーピークで子供目線での武庫川の眺望をよくするための低木伐採をしました。 (上田)

• 広場整備 (親水広場)

親水広場から川原へ下りる通路にプラ階段7段を設置するとともに、川原の清掃を行いました。



桜の尾根中段・桜の周辺除伐 大峰道・路肩の修復





桜の尾根ベンチから武庫川見下ろす

実生桜に保護柵

11月16日(金) 晴れ 参加者 26名

作業には快適な温度となり、作業場所への登りも順調に捗りました。

作業区分	作業場所	作業内容	人数	リーダー
桜育成	つつじヶ丘	桜周辺の除伐		吉田
園路整備	周回路	階段、路肩の補修等		坂田
園路整備	木洩れ日の丘	作業道の整備		濱野
園路整備	廃線敷	なぞなぞ樹名板の取付け		酒井
その他	親水広場	清掃、流木処理等	2名	

・桜育成(つつじヶ丘)

まず、展望所周りの草刈りをして眺望を確かめ、桜周辺の草刈り・除伐作業を行った。廃線敷入り口が見える北側斜面は、展望所を下りると下部がえぐられており大丈夫かと思ったが、ベテラン勢の話ではまだまだ大丈夫とのこと。つつじヶ丘の桜は順調に育っているが、コナラ、アカマツ、ヤシャブシもそれ以上に育っていたので周辺は除伐整理した。並行して眺望改善のため、高くなったアカマツ、ネジキ、リョウブ等を伐採・頭部剪定した。北側と東側の眺望をさらに良くするためには、急斜面上の作業となるため、作業は展望所のごく近い範囲に留めたが、眺望も良くなり桜もクッキリ見えるようになった。今回はこの作業でひとまず終了します。 (吉田)

・園路整備(周回路)

もみじの道入口から城が丘広場に向けて、朽ちた路肩の交換を進めました。折りよく入荷した丸太と、山側斜面のツバキ他を数本伐採し真っ直ぐな主幹部分を使用した。打ち込んだ鉄杭の頭には黄色のキャップを被せて目立つようにした。伐採木の処理に手間取ったなどで作業は、隔水亭への分岐近くまでしか進めなかったが、その後周回路を回り園路の傷み具合の確認と階段縁部の石ころや落葉の除去を行いました。まだ随所に路肩材の欠落が見られ今後も作業が必要です。 (坂田)

・園路整備(木洩れ日の丘からヤッホー広場間作業道)

環境学習用に整備したヤッホー広場までの作業道の再点検を行った。特に、大峰道から作業道に入った所の斜面に階段を5段追加、上部の所と林間広場からの途中などに階段を増やした。併せて作業道周辺の間伐と整備、ヤッホー広場下の間伐材の整理も行った。

帰り道、大峰道と桜の道の階段も一部整備した。桜坂下部の枯れコナラ伐採後の整理に取り組んだが、大鋸では歯が立たないことと、時間もなくなったため次回へ継続作業としました。 (濱野)

• 園路整備(廃線敷)

追加作成した「なぞなぞ樹名板」10枚を廃線敷に取付けました。「なぞなぞ樹名板」は森の木々に 興味を持って欲しいとの思いで、小学校低学年を対象に想定して作成したものです。今日はハイカー が多く、取付け直後の樹名板を熱心に眺め、裏をめくって確認している方を少なからず見掛けました。 廃線敷ハイクを楽しむ子供達に興味を持って貰えたら幸いです。午後は通常の樹名板の取付けを行い ました。 (酒井)



つつじヶ丘・作業前眺望確認



もみじの道路肩補修



ヤッホー広場への作業道整備



廃線敷・なぞなぞ樹名板に見入るハイカー

ゆずり葉の森 上田 威

11月13日(火) 晴れ 参加者 24名

秋らしい天候となり、参加者24名で以下の作業を行いました。①約15名が、来春の小学2校の

環境学習でのシイタケ菌植菌用に使用するホダ木 32 本の伐り出し。午前中に作業を終え、午後はゆずり葉ピーク道と県宝谷筋への連絡道に移動し枯れコナラ/枯れ松の伐採/処理。② 倉庫近くの桜の根元が雨により浸食されており、養生の為に腐葉土を搬入。③ ゆずり葉森の広場



伐り出したホダ木



桜の根元養生用の土の掘り起し

とここに通じる連絡道の整備。④ 西山堰堤路と白瀬川左岸尾根ルート両脇の雑木の剪定。⑤ 倉庫近くの枯れた元気松一本の伐採。⑥ 11 月初旬まで倉庫脇の苗床で黄色い花を咲かせていたキクイモを掘り起こして芋の収穫。 ⑦ドングリの丘でのオオシマザクラの苗木 2 本の植樹。好天のお陰か、予定を上回る作業が出来ました。

青葉台 上田 威

10月25日(木) 晴れ 参加者 14名

陽光桜の紅葉した爽やかな秋日和の高台に14名が集った。1班8名は光が丘ルートでチェンソーを

使用して枯れコナラの大木3本と枯れ松1本の伐採/処理した後、支多々川に移動して枯れ松2本を伐採。2班6名の内4名は陽光広場と倉庫脇の枯れ松各1本に加え、スズカケの小径周辺のヌルデや倒木の伐採/処理を実施。別働隊2名は刈払機を使用して陽光広場一帯の草刈りを実施。秋の散策に訪れる人々の憩いの場となるでしょう。



陽光桜の葉が色づいた広場での枯 れ松伐採



光が丘ルートでナラ枯れしたコナ ラを伐倒

11月20日(火) 晴れ 参加者 23名

南斜面のハゼは、まだ気温が高いのか紅葉が始まったところですが、桜やケヤキは紅葉が楽しめます。今月もさわやかな秋晴れの天候で、下記概要の作業を行いました。

1. 里山こみちの整備 (7名)

里山こみちの園路の補修は、階段と路肩をプラ階段や調達 した横木を使用し約 30 箇所補修した。次にコナラの大きな 幹が折れて高い所に引っ掛かっていたのを強引に引き落とし て処理した。そのほか落下枝の処理、込み合っている低木の 間伐も行った。

2. 古墳広場および周囲の整備 (7名)

午前中は、古墳広場の西側で常緑低木の伐採、松やアラカシ計3本の間伐を行った。午後は古墳広場でツツジなどの低木の剪定、はびこってきた雑木の伐採を行った。まだこの箇所は整備が必要なので引き続き来月も継続して行います。

3. アジサイロード周辺 (9名)

先月に引き続きアジサイロード側のヤマモモの枝を脚立に 乗って剪定し、剪定した枝の処理を行った。作業の結果、ア ジサイロードが明るい通学路になりました。



里山こみち 園路補修中



古墳広場西側で低木伐採中

武庫山の森横山の森横山の森

11月4日(日) 晴れ 参加者 23名

行楽シーズンの秋晴れの週末にも関わらず多くの会員に参加をいただいた。

1 班はイノシシに荒らされ放題になっていた東口の園路整備をした。 山側と水路側両方の土留めをして園路を確保した。これまで処理した 木も整理をやり直し園路も広くなった。更に南谷堰堤までの園路も整 備して歩きやすくなった。イノシシに荒らされないことを祈りたい。

2 班は階段設置をした。先ず武庫山ルートの簡易堰堤西側の園路を整備した。階段に適したネジキを現地で調達し、太い所は横木に細い所は杭に加工して10段程度の階段を設置した。昼からは中央ルートに移動し谷筋からの登り口の園路を整備した。丸太杭、角材杭、現地調達の木も利用してこちらも10段程度の階段を設置した。プラ階段と異なり杭を手作りしたり、杭の打ち込みも難しかったがその分愛着のある階段を多く設置できた。

3 班は広場北側道路沿いの整備をした。フェンスのすぐ後ろに斜面が迫っている窮屈な場所であるが、フェンスから 1m程度を整理した。フェンスの草も取り除き道から見てもスッキリ綺麗になった。余った時間で広場のトウネズミモチとササを除伐した。道から見える場所を綺麗にすることで武庫山全体が整備されている印象を出せる気がした。今回も皆さんのお陰で予定以上の作業をすることができた。園内のカキの実を採ったりしながら予定通り 14 時半に解散した。



階段作り 資材現地調達



北側フェンス沿い除草

11月17日(土) 晴れ 参加者 14名

数日前まで雨予報で心配したが朝から晴れて絶好の活動日となった。 しかし、行楽シーズンを迎え若干少ない参加者となったので2班に作業 を絞った。

1班は宝松苑ルート脇で根こそぎ倒れたアラカシの処理をした。このアラカシも葉が茂って大物であったが、その先に直径が60センチ位の枯コナラの大木と生きたサクラの大木も倒れていた。特に強風が吹いてもいなかったので不思議なことが起こった。アラカシとサクラを処理すると辺りには日当たりの良い大きな空間ができた。別動隊は中央分岐の頭上を覆っていた傾いたソヨゴの処理をした。こちらも多くの葉が茂っていたので、日当たりと見通しが良くなった。

2 班は塩谷ルートの2本の枯コナラを大鋸で処理した。大鋸で高木を切る技術継承をしながらも楽しみながら処理をした。どちらも直径30センチ位で高木処理の良い練習になった。時間に余裕があったのでビューポイントからの景観を邪魔していた枯コナラを処理した。この枯コナラは園路から離れており根元に辿り着くのも一苦労したが、倒すスペースは十分あったのでチェーンソーを使用して伐採した。直径50センチの高木でゆっくりと傾き大音響をたてて倒れた。

各班予定以上の作業ができ2時半に解散した。



倒木アラカシ処理前



枯コナラ伐採(塩谷R)

< イベント報告 >

11月8日 (木) 晴れ後曇り 参加者 62名 (内会員外24名) 開催の4日前位に、「雨マークが出ているので参加者名簿を出してほしい。雨天中止時の連絡先を

調べるから。」と言われましたが杞憂に終わり、当日は晴れ。場所は昨年から親水広場の下、右方で河原は石ころばかりだが広く、他者も来ず、土井代表の乾杯の音頭を皮切りに、ゆっくりとした時間を過ごせたと思います。皆様、お鍋はご満足いただけましたか?朝早くから準備をしてくれた方、お鍋をおいしく作ってくれた方、前日買物を手伝ってくれ、里芋の皮むき、野菜の下準備をしてくれた方、河原に集まってくれた方々、ありがとうございました。



乾杯で芋煮会開会



大鍋に行列

環境学習報告(美座小学校)

上田 威

11月19日(月) 曇り 参加者: 児童54名、先生3名、会員17名

児童と先生の一行は電車で武田尾駅に到着後、廃線跡入口広場で会員と合流。土井代表の挨拶の後、8つの班に別れ、会員が引率して林間広場向けに出発。自然観察をしながら2つのトンネルを越え、親水広場、桜坂を経て林間広場に到着。早めに昼食を済ましてヤッホーピークで山彦体験と磁石を使用しての方位確認を学んだ。

午後には年輪サンプルを観察しながらの年輪についての勉強と新しく製作したポスターを見ながらの「森のめぐみ」についての勉強。次いで鋸を使用して丸太切り体験。林間広場での学習を終えて、13時過ぎに林間広場を出発。東屋までの坂を下りながら、「なぞなぞ樹名板」を使って10種の樹木を

観察。廃線跡入口 接続で終わりの挨 がをして、14時過 ぎに解散。児童達 一行は武田尾駅童 一行は武田尾駅童 気な歓声をあげら がら山歩きや がら山歩きやいまし た。。



桜坂を登る児童



「森のめぐみ」についての勉強

北摂 SATOYAMA 国際セミナー参加報告

近藤 茂

11月10日(土)、宝塚ホテルにて北摂 SATOYAMA 国際セミナーが開催され、後半の部で「里山を未来につなぐ〜里山保全活動の活性化と次世代への継承」と言うテーマでパネルディスカッションが行われました。パネリストは海外2団体、国内4団体であり、私が地元阪神北県民局の代表として参加しました。パネリストとした参加した団体はどこも非常に活発に活動している団体であり、世界



パネル討論会の様子

規模で里山のあり方を考えていること、子供たちに常に教育の場を提供していること、国内団体では活動が停滞していない所はすべてが NPO 法人化していて自前で資金調達をしていることが印象に残りました。

セミナーへは櫻守の会から13名もの参加申し込みがあり、ありがとうございました。

く お知らせ >

運営委員会(11月度)報告

土井 喜夫

日時: H30年10月30日(火) 10:00~12:00

場所: ぷらざこむ 1 25A 室

議事

- ①芋煮会(11/8)準備事項・・・実施報告参照
- ②市民環境フォーラム (12/8 (十))・・・お知らせ参照
- ③森林総研セミナー(10/19) 岡委員出席
- ④櫻守の会「公開講座」・・・詳細は次月ご案内します
- ⑤北摂 SATOYAMA 国際セミナー (11/10)・・・報告事項参照
- (6) ぷらざこむ 1 大掃除 (11/11) 岡委員他
- (7)亦楽山荘に焚火厳禁の看板(市)の取付予定
- ⑧櫻守の会 20 年表の検討

「たからづか市民環境フォーラム 2018」のご案内

土井 喜夫

日時:2018年12月8日(土) 13:00~16:20

場所:東公民館

内容:・丸山湿原の取組み発表

- ・環境ポスター表彰
- ・小学校2校による環境学習発表
- ・鎌田ありささん(慶応大非常勤講師)の講演
- ・映画「真の代償」

多数のご参加をお願いします。

H30年度第2回自然観察会のご案内

山岡保寛

*日時:平成30年12月6日(木)

*集合:JR 武田尾駅前 午前9時30分 *コース:廃線跡~サクラ道~林間広場

*解散:12時(親水広場)

*天気: NHK テレビ天気予報(午前6時55分)で兵庫県南部の午前の降水確率が60%以上の時は中止します。

※今回新しく樹木の看板や、なぞなぞ樹名板、林間広場の掲示板などが設置されました。 それらも参考にしながら、晩秋の森の彩り変化など観察して歩きます。

※お茶、お弁当などは各自で自由にご持参ください。

(事前申し込みは不要です。ご家族、友人、知人の参加も歓迎します)

武庫川エコハイク 第 139 回「武庫川の源流地帯を歩く」

エコグループ・武庫川

今回は武庫川の源流地帯を歩きます。源流周辺の自然環境森と川の関係などを見ながら・・

日 時: 平成30年12月8日(土) 雨天中止

集 合:9時30分 IR福知山線「篠山口駅」東口(タクシー乗場近く)

ルート: JR 篠山口駅前~田松川谷中分水界~初田~真南条~龍蔵寺(源流と愛宕山

648m) ~旧京街道~二村神社~栗栖野(残石公園)~武庫川起点(真南条川·

田松川合流点) ~JR 南矢代駅(約11km 健脚向き)

**愛宕堂へは希望者のみで行きます。

解 散:15時30分頃 JR 南矢代駅 参加費、申込、持ち物、服装:従来通り

*お問合せ:エコグループ・武庫川 携帯 090-7763-6763 (上田)

URL : http://ecomukogawa.web.fc2.com/



会員消息 事務局

今月は、入会者・退会者ともにありませんでした。

会員紹介 天野 道雄

今年の2月の体験参加を経て3月から櫻守の会の会員になりました。私は山の会に加入していますが、以前から何かボランティアをしたいと思っていました。たまたま山の会で近くの山を歩いた時、木を切ったり山道の補修作業に取り組む櫻守の会に巡り合えたのが入会するきっかけです。他には明石城公園のボランティアも一応会員ですが、作業の回数が少ないので櫻守をメインに参加させてもらっています。

櫻守ではチェーンソーを使った経験のある人でも、講習を受けていないと使用できないので、すぐに特別教育を受講し使用の許可を得ました。チェーンソーで枯れ木の大木を切った時、倒れた時の音の大きいことも快感です。道を作ったり補修や階段づくりなど体を使うことは全て楽しい。会員の人も同年輩あるいは若干年齢の上下もありますが、皆さん親切で木の名前など教えてもらって勉強になります。神戸の西から活動地まで電車の便の良い武庫山と亦楽をメインに参加しています。

11月8日の芋煮会に初めて参加しましたが、好天に恵まれ多数の参加で、芋煮の美味しかったこと、 又乾杯の時の最初の一口のビールのうまかったこと。食べながら年齢に関係なく酒等を囲んで色々な 話を聞かせてもらって大変楽しかった。特に芋煮の芋が美味しく、次の活力になりました。

会員紹介 藤野 公

平成30年10月に入会させて頂きました。よろしくお願いいたします。

私は、平成7年から「亦楽山荘」から山を超えたところにある集落に住んでいますが、JR 廃線敷は何度か歩いたことはありましたが、「櫻守の会」が「桜の園・亦楽山荘」の整備活動をされていることを知りませんでした。

「残念、ああ残念もう少し早く当会を知って、入会させていただけていれば」と後悔しているところです。

私は、山での活動などの経験がなく、自治会の清掃に草刈り機を使った程度ですから、活動に際しては、皆様に多大なご迷惑をおかけしますが、なにとぞよろしくお指導ください。

宝塚北部の山々は、新名神高速道路の開通、インターチェンジの設置で景観も大きく変わりました。 美しい里山を残すために少しでもお役に立ちながら、第二の人生を楽しみたいと思っています。

< 活動予定 > (12月·1月)

月間活動予定表事務局

12月	場所等	1月	場所等
12月 2日(日)	武庫山の森	1月 6日(日)	武庫山の森
12月 4日(火)	桜の園(亦楽山荘)	1月 8日(火)	ゆずり葉の森
12月 5日(水)	環境学習(中山桜台小学校)	1月13日(日)	桜の園(亦楽山荘)
12月 6日(木)	自然観察会	1月15日(火)	山手台
12月 10日(月)	ゆずり葉の森	1月19日(土)	武庫山の森
12月12日(水)	桜の園(亦楽山荘)	1月22日(火)	桜の園(亦楽山荘)
12月15日(土)	武庫山の森	1月23日(水)	青葉台
12月 18日(火)	山手台	1月29日(火)	桜の園(亦楽山荘)
12月20日(木)	青葉台	1月30日(水)	会報印刷
12月22日(土)	会報印刷		
12月23日(日)	桜の園 (亦楽山荘)		

集合時間 : 桜の園「亦楽山荘」 親水広場 9:50a.m. 武庫山の森 9:50a.m.

他の3活動地は9:30a.m.

天 侯 : 当日朝 6 時 55 分 NHK TV 天気予報で、兵庫県南部の午前・午後いずれかでも

降水確率 60%以上の時は中止します。

編集後記

55年ぶりに大阪万博決定。当初やや不利かと思われていたが、投票結果は案外な大差。日本の魅力と関係者の努力によるものであろうが、この上は国内特に関西の活況に寄与することを望みたい。(岡)